

Et si la santé devenait un vecteur de cohésion, d'action et de formation destinée à réduire les inégalités socio-économiques et environnementales connues en QPV?



Les Expé URBA SanTé un dispositif de :



et avec le soutien de :



Vers des QPV favorables à la santé

Pourquoi agir ?

Porteur de projet

Depuis plusieurs années, la Ville et l'Eurométropole de Strasbourg se placent comme des acteurs moteurs de la santé environnementale. Les dispositifs comme l'Ordonnance Verte, visant à réduire l'exposition des femmes enceintes aux perturbateurs endocriniens ou le sport-santé sur ordonnance, se multiplient. En partenariat avec l'École des Hautes Études en Santé Publique, la métropole a également mis en place des formations sur l'Urbanisme Favorable à la Santé (UFS) à destination des acteurs du projet urbain (agents de la ville, promoteurs, architectes, aménageurs...). L'objectif est de permettre à l'ensemble des parties prenantes de s'appuyer sur un référentiel commun, afin de mieux intégrer les sujets de santé dans la fabrique de la ville.

Enjeux UFS pour le porteur et son territoire
La formation en Urbanisme Favorable à la Santé ouverte aux acteurs du territoire ne doit-elle pas se décliner pour répondre plus spécifiquement aux enjeux des Quartiers Politique de la Ville (QPV) ?

Pour apporter des réponses efficaces, l'UFS se base sur l'implication des habitants. Pour construire cette formation, il fallait donc réfléchir à de nouveaux moyens de concertation. Il a été décidé d'ancrer les Expé URBA dans le projet de renouvellement urbain du quartier des Écrivains à Shiltigheim. Un projet de concertation « Influenceurs santé » a ensuite été lancé avec les éco-délégués du collège Lamartine. Ces nouveaux modes de concertation et la formation d'ambassadeurs santé, directement au cœur des Quartiers Politique de la Ville, a permis de proposer une formation calquée sur des expériences de terrain, indispensables pour les rendre opérationnelles.

Région Grand Est
département du Bas-Rhin (67)

Bénéficiaire
Eurométropole de Strasbourg

Strasbourg.eu
eurometropole

Chiffres clés
8 influenceurs santé formés
1 concertation de quartier avec des recommandations UFS

Coach
Cécile THOMAS-JOUENNE
(Cité Santé)

L'Expé en détails

Description de l'accompagnement Expé URBA

- Des temps d'échanges en visio pour faire avancer le projet :
- Le décryptage des enjeux et savoir comment rendre la formation opérationnelle.
- L'évaluation via la logique d'intervention et l'identification de données.
- La communication pour définir comment présenter la démarche aux élèves.
- L'organisation pour faire atterrir le projet sur un territoire et faire coïncider les différents calendriers (celui du renouvellement urbain, des concertations publiques et le calendrier scolaire).
- La réflexion sur les acteurs à mobiliser.
- L'organisation d'un atelier en présentiel avec les éco-délégués et leur enseignant référent.
- La création d'outils de design UFS : réalisation du livret « Influenceur santé » à destination des collégiens.

Facteurs de réussite identifiés

- Ne pas se décourager devant un changement d'équipe, une incompatibilité de calendriers ou d'autres freins : la santé peut prendre bien des formes, il est toujours possible d'intégrer de l'UFS.
- Prendre le temps de savoir comment intéresser chaque partie prenante (apport communication)
- Imaginer des supports ludiques et agréables
- Identifier les acteurs à intégrer à la démarche le plus largement possible (ARS, Éducation Nationale, conseils de quartier, correspondants QPV, associations), aussi bien comme partenaires que potentielles ressources
- Constituer une équipe projet solide (plusieurs personnes formées aux profils variés) pour ne pas risquer de fragiliser la totalité du travail en cas de changement.

LES GRANDES ÉTAPES DE L'EXPÉ

Définition de la logique d'intervention :

- Quel est le public cible ?
- Quel est notre objectif ?
- Quelles sont les étapes nécessaires à la réalisation de nos objectifs ?
- Comment évaluer les résultats ?

Faire atterrir le projet des Expé URBA :

- Que souhaitons-nous amener dans cette formation UFS spécifique aux QPV ?
- Comment trouver la matière nécessaire pour rendre cette formation opérationnelle ?
- Comment faire de la concertation autrement ?
- Comment faire passer les enjeux de santé au cœur de la population ?

Réalisation du livret de l'«Influenceur Santé» avec des apports design, UFS et communication.

Proposer la démarche aux enseignants du collège Lamartine.

Trouver un terrain d'expérimentation et une synergie des calendriers entre acteurs.

Définir la ligne de communication pour s'adresser aux élèves (ex : pas de cours magistral).

Retours de l'agence d'urbanisme aux élèves et prise en compte de leurs remarques.

Deuxième session avec les élèves, visite du site.

Atelier d'ouverture avec les élèves du collège Lamartine, distribution des livrets et explications.

Participation des élèves à l'atelier de concertation.

POUR EN SAVOIR PLUS

<https://experimentationsurbaines.ademe.fr/sante/>

Groupe Linkedin : [Expé URBA SanTé](#)

<https://www.strasbourg.eu/>

CONTACTS

Eliabel SEYS
Tél : 03 68 98 73 79
eliabel.seys@strasbourg.eu

ADEME Service Aménagement des Villes et des Territoires
ariane.rozo@ademe.fr

À Strasbourg, notre projet partait d'un constat : les personnes habitant dans des quartiers prioritaires de la ville, sont plus exposées à des facteurs de risques environnementaux qui peuvent avoir un impact sur leur santé. Et l'urbanisme favorable à la santé constitue une réponse pour prendre en compte ces inégalités.

L'idée de départ, c'était d'adapter notre formation « UFS » existante aux enjeux spécifiques rencontrés en QPV et aux acteurs qui interviennent dans les projets de renouvellement urbain de notre territoire. Au fil des aléas rencontrés, et grâce à l'accompagnement des Expé, nous avons choisi de réorienter le projet pour intégrer l'expérience des habitants d'un quartier dans la construction de cette formation. À Schiltigheim, nous avons eu la chance que les équipes connaissent l'UFS et se montrent intéressées par le projet. Grâce à la redirection du projet et à l'accompagnement des coachs, nous avons pu aller à la rencontre de jeunes usagers du quartier pour leur parler de leur santé en lien avec l'aménagement de leur quartier. C'était une première pour nous et un exercice intéressant pour vulgariser et concrétiser les sujets d'UFS qui sont parfois techniques. Nous avons appris qu'il était essentiel d'intégrer les habitants dans ces démarches. Et que d'écouter la parole des jeunes, de regarder le quartier avec leurs yeux, c'était une manière à la fois stimulante et très concrète d'appliquer l'UFS sur le terrain ! Merci aux équipes de l'Expé UrbaSanté et notamment à Cécile pour leur accompagnement sans faille au fil de nos aventures dans ce projet.



Eliabel SEYS

cheffe de projet santé environnementale
et Une seule santé

**POINT FORT
DE L'EXPÉ**

La première rencontre avec les éco-délégués du collège Lamartine

Ces enfants de 11 à 15 ans sont au cœur du territoire. Encore peu mobiles à l'échelle de la métropole, ils connaissent très bien leur quartier mais ne sont pourtant que très peu consultés pour sa transformation. Cet atelier était donc un temps particulièrement riche pour comprendre leurs habitudes et apprêhender leur connaissance du secteur.

L'objectif était triple :

- Faire découvrir aux collégiens les liens entre santé et environnement à l'aide d'un photolangage et du livret « Influenceur Santé »,
- Ouvrir le champ des possibles pour leur permettre de voir ce qui se fait ailleurs,
- Écouter, comprendre leurs habitudes et mettre en valeur les liens avec la santé dans leurs pratiques quotidiennes.

Ces échanges ont été spontanés, intéressés et intéressants. En confiance dans le cadre du collège qui leur était familier, les élèves ont pu librement poser leurs questions, exprimer leurs attentes, également leurs habitudes.

Cet atelier a permis de lancer une dynamique, de piquer leur curiosité. Les livrets ont ensuite été distribuer pour permettre de prolonger cette réflexion avec leurs proches et de préparer leurs arguments pour la concertation à venir.

Même si le temps imparti était court, cet échange très libre a permis de mesurer

toute l'importance de la prise en compte des publics jeunes dans la concertation. Oui, la fabrique de la ville passe par le terrain et l'expertise d'usage de TOUS les habitants !



À droite :
Un atelier « Deviens influenceur santé » avec les éco-délégués du collège Lamartine

